

On ne doit donc pas s'étonner que les noms de ces petits états n'aient pas toujours été affectés chacun à une seule et même portion de territoire. Par exemple, sous l'appellation générale de la Bresse, on renferme fort souvent tout le pays compris entre la Saône, l'Ain, le Rhône et la Seille; et l'on croit faire assez de la diviser en bonne et mauvaise Bresse, Bresse Châlonaise, Bresse des étangs, etc. Des personnes plus scrupuleuses distinguent la Bresse et la Dombes, sans faire attention qu'elles enveloppent encore, dans cette dernière dénomination, des pays qui n'ont fait partie à aucune époque de la Dombes proprement dite. Enfin, l'on oublie souvent qu'au moyen-âge tel seigneur prenait pompeusement le titre et le nom d'un pays où il ne possédait que peu de terres et quelquefois pas même un seul arpent. C'est ainsi qu'il y a eu, jusqu'à nos jours, plusieurs familles et maisons de Varax, que l'on croirait n'en former qu'une, et qui n'ont pourtant qu'un rapport entre elles, la possession éphémère et successive du château de ce nom. Il en est de même des différents seigneurs de Lapoype qui sont loin d'être tous descendants ou parents des Lapoype de nom et armes, etc.

Néanmoins, pour notre facilité et celle de nos lecteurs, nous nous laisserons aller à l'opinion commune qui range sous le nom vague de Dombes tout le pays plat et couvert d'étangs, compris à peu près entre le territoire de la Valbonne, le cours de la Veyle, la Saône et le Franc-Lyonnais. Cet espace fut occupé au moyen-âge, comme nous l'avons déjà remarqué, par plusieurs seigneuries principales, sujettes à des mouvements continuels.